
微博http://weibo.com/shfazhibao

传 递 法 治 力 量

Shanghai Law Journal

■上海报业集团主管主办 上海法治报社出版

上海法治报微信

扫一扫， 或搜微信号

“shfzb34160932”

总第 6271期 2020年 5月 18日 星期一 农历四月廿六 国内统一连续出版物号：CN 31-0011 邮发代号：3-30 今日十六版 新闻热线：64179999 网站：www.shfzb.com.cn

且说“中华鲟”
短 评

本报日前先后刊出两条有关

中华鲟的消息： 一是上海铁路运

输检察院以非法猎捕 、 杀害珍

贵、 濒危野生动物罪对嫌犯邢某

某捕杀中华鲟提起公诉及刑附民

公益诉讼； 二是上海首次对中华

鲟启动了司法鉴定程序， 确定一

条死于非命的小鱼即是 “水中大

熊猫” 的后裔。

地球上自从 35 亿年前出现

生命以来， 已有 5 亿种生物生存

过， 如今绝大多数早已消逝。 作

为中国重要的生态宝库， 长江分

布有水生生物 4000 多种 ， 其中

175 种是特有物种， 如鲟。 它是

距今已有一亿五千万年的中生代

白垩纪残存下来的极少数古代鱼

类之一。 原是 “鲟” 丁兴旺， 进

入工业化时代以来， 其命运岌岌

可危， 已有一半以上难觅身影。

世界自然保护联盟 （IUCN）

是如此定义一个物种的灭绝 ：

“如果一个物种已没有自然繁殖，

又过了这个物种寿命的时间期

限， 其间也没有发现任何个体 ，

即可认定该物种灭绝。” 据国际

学术期刊 《整体环境科学》 发布

的一篇研究论文透露： “中国淡

水鱼之王” ———长江白鲟没能跨

入 2020 年就彻底销声匿迹了 。

中华鲟虽说尚未有这一厄运， 但

却要启用司法鉴定的方式来确定

“身份”， 足见其珍稀！ 2009 年，

世界自然保护联盟对中华鲟物种

濒危等级的评估结果是 “极危”。

中华鲟何以急剧减少， 深陷濒

危？ 就大者而言， 由于作为地球上

绝对优势种群的人类对自然事物的

蛮横干涉 ， 在生态破坏 、 过度开

发、 盲目引种、 环境污染等因素的

综合作用下， 野生物种大量走向灭

绝。 此外， 由于密集的水电开发 ，

也导致了包括中华鲟在内的大量鱼

类栖息地遭到破坏和丧失， 而水电

项目所带来的洄游通道阻断、 江水

水温降低等连带效果， 严重破坏了

其生长规律， 导致中华鲟式微。 同

时， 那些不法分子非法猎捕和杀害

也是不可轻饶的罪过， 亟须从严惩

治， 绝不姑息！

沈栖

■ 详见 A8

石库门里的

红色记忆

今天是“国际博物

馆日”， 原先由于疫情

并未开放的韬奋纪念馆

故居部分， 今日正式开

门迎客。

图为市民参观韬奋

纪念馆
见习记者

张叶荷 摄

会“中国功夫”的海派中医
———记上海中医药大学附属岳阳中西医结合医院医生王振伟

■ 详见 A3

?记者 夏天

本报讯 近日， 上海市残疾

人大学毕业生网络视频专场招聘

会首度举办。 通过便捷的线上渠

道， 众多残疾人大学生将与星巴

克、 无印良品、 惠普、 农工商超

市等知名企业的人事专员直接沟

通……昨天是第 30个“全国助残

日”， 本次助残日主题为“助残脱

贫 决胜小康”。

上海市残联号召大众用爱

“串联” 起残疾人融合发展、 平等

共享、 无碍生活的美好愿景， 促

进提高残疾人的社会参与度， 推

动残疾人共享经济社会发展成果，

与全社会一道“决胜小康”。 经统

计， 上海市政府 2020 年实事项目

“为本市 2万名听力、 言语障碍残

疾人提供通信优惠套餐服务” 正

在积极开展中， 5 月 1 日启动至

今， 已有约 1 万名残疾人申办该

信息通信优惠套餐， 最快将从 6

月 1 日起享受到优惠套餐带来的

实惠和便利。

上海市残联在过去一周的

“上海助残周” 期间， 发布 《有爱

无碍》 公益宣传片和微电影， 提

出： 近年来， 上海在城市发展中

不断推进城市道路、 建筑物、 公

共场所、 交通设施和信息交流等

方面的无障碍环境建设， 取得了

比较显著的成效， 残疾人平等参

与社会生活的程度明显提高。 但

是， 影响残疾人充分参与到生活

各个方面中来的障碍依然存在。

为此， 上海市残联呼吁， 城

市无障碍建设重心已经从“硬环

境” 逐步转为“软环境”， 请广大

市民要留意日常点滴， 以举手之

劳汇聚满满大爱， 以对残障人士

的“有爱” 之心创造残疾人的

“无碍” 生活， 让城市的温暖首先

在残疾人身上体现， 为持续增强

残疾人的获得感、 幸福感和安全

感作出贡献。

□记者 陈颖婷

本报讯 今天是国际博物馆

日， 上海作为全国拥有最悠久地方

审判史和法院史的地区之一， 建立

一个法院博物馆是许多人的期盼。

今年， 顾伟强等 22 名市人大代表

联名提交代表建议， 呼吁建立上海

法院博物院。 记者日前从相关部门

的答复中获悉， 综合考虑各方面因

素， 曾号称“远东第一法院” 的

“浙江北路 191 号” 更适合作为上

海法院博物馆的选址。

顾伟强代表指出， 博物馆作为

优秀传统文化最重要的保护和展示

平台，承担文物的收藏、保管、研究、

展示和宣传职能。在他看来，本市应

充分利用并切实保护好承载上海法

制内涵、记录法制历史的文化遗产，

加快建立上海法院博物馆。

据了解， 上海具有悠久的地方

审判史与法院史。 其中， “浙江北

路 191 号” 建筑始建于 1899 年清

光绪年间， 曾号称“远东第一法

院”。 1949 年 8 月 11 日， 上海市

市长陈毅曾在此宣告上海市人民法

院成立。 该旧址作为国家审判机关

办公场所， 经历了三个完全不同性

质的重要历史时期。 在这里审理过

的许多案件， 对中国近代史、 现代

史、 革命史、 法制史都曾产生过重

要影响。

上海现有 110多家各类博物馆

(纪念馆 )， ?独缺少法院博物馆。

顾伟强等代表认为建立上海法院博

物馆， 不仅可以填补上海博物馆文

化门类的一个空白， 还有利于对历

史上发生过的司法事件予以发掘整

理， 成为宣传爱国主义， 进行历史

教育、 法制教育的真实生动的好教

材， 这是别的教育形式不可替代

的。 同时， 有利于客观、 真实、 全

面地再现上海乃至我国近代与当代

法制和法院发展变迁， 全方位展示

人民法院在上海和全国经济社会建

设中的突出贡献。 代表们建议将筹

建上海法院博物馆事项纳入上海城

市文化建设范畴进行项目可行性研

究， 并予以推进。

市发改委在答复中表示， 市

委、 市政府高度重视本市博物馆建

设。 目前， 本市正在编制“十四

五” 规划， 研究提出“十四五” 需

进一步规划布局的文化设施， 在此

基础上统筹研究建设上海法院博物

馆的必要性和可行性， 重点研究利

用现有历史建筑建设的可能性。

市高院在答复中表示， 建立上海

法院博物馆是上海法院十分关注和社

会各界非常关心的一件大事。 对于顾

伟强等 22 位代表再次建议建立上海

法院博物馆， 市高院非常赞同， 也希

望切实地将代表的建议落到实处。

“福州路 209 号” 目前系上海金融法

院的办公场所， 近期内尚不具备成立

上海法院博物馆的条件； “提篮桥监

狱” 目前尚关押罪犯， 且未来规划成

立市监狱博物馆。 为此， 综合考虑各

方因素后认为“浙江北路 191 号” 更

适合作为上海法院博物馆的选址。

上海已有约万名残疾人

申办今年实事项目

曾号称“远东第一法院”的“浙江北路 191号”最具可行性

市人大代表呼吁建法院博物馆

游客参观

韬奋纪念馆
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